

un document authentique

# les opinions d'une allemande

« l'allemand est pour moi une chose peu digestible »  
« monsieur il faut sauter sur un autre piédestal lorsque vous voulez  
marcher d'un pas égal avec moi ».  
« le militarisme allemand est une épine dans votre chair ».

notre collaborateur Mainssieux a reçu d'une allemande, résidant à Rome, la lettre « objective » que voici ; elle est datée du 5 septembre dernier — orthographe respectée — nous en garantissons *formellement* l'authenticité rigoureuse ;  
(et d'ailleurs nous en reproduisons ci-contre un fragment autographe). N. D. L. R.

7 septembre.

Cher monsieur Mainssieux,

Je ne vous remercie pas de votre lettre parce qu'elle était une telle que je ne m'aie jamais attendu de recevoir de vous. Vous êtes pire chauviniste que je ne supposais. Vous m'ai fait voir quelquefois l'homme d'esprit qui n'a pas la vue petite, mais lorsqu'il s'agit de choses allemandes vous êtes tout à fait insupportable.

Je ne veux pas aller en détail. Lorsque je le fais c'est pourquoi je oublierai mon intention, en me laissant transporter de mon zèle.

Lorsque je suis fâchée c'est mieux que je reste muette.

Que vous m'avez attendu d'écrire je ne le savais pas. Me voici vous répondre : Mr Mainssieux faut-il dire à vous que les soldats allemands sont mieux que ceux de la France ? Mon cher enfant un journal exprimait bien le Leitmotiv des allemands dans cette guerre : l'empereur dans ce cas « der oberste Heerführer » commande de vaincre et les soldats obéissent. C'est la discipline, l'ordre en toutes les choses que fait vaincre les allemands. Ce sont ces choses que font des gens indépendants des rebelles. Moi je ne peux pas supportés d'être commandée et avec moi beaucoup d'autres, c'est pourquoi l'allemand est pour moi une chose peu digestible. Ne imaginiez-vous pas que les allemands haïssent les français ou les russes. Je vous assure que je n'ai jamais entendu une parole odieuse contre ces deux pays. Au contraire. Vous avez été toujours pront dans ma maison de ridiculer les allemands, de vous moquer d'eux, quoique chacun vous traitiez assez gentilement.

Aimant la littérature et la musique de ce pays vous, si vous auriez été grand, vous auriez dit à vous même : un peuple qui produit des chefs d'œuvres doit avoir quelque chose d'aimer.

Mais vous êtes comme tout le reste qui criait à Christ : Steinigt ihn : jetez des pierres à lui.

Ce sont peu de personnes qui font la politique et les guerres mais dans notre cas vous savez très bien pour la guerre d'aujourd'hui nous pouvons remercier à Edouard d'Angleterre le grand diplomatique qui jouait avec les pays comme nous avec les cartes. Et pourquoi pas ?

Il ne perdait rien et il s'amusait des sots qui suivirent sa (guide) direction. L'Angleterre ne peut pas supporter qu'une autre nation a des colonies et une grande flotte. C'est pourquoi Edouard isolait l'Allemagne et offrit aux « amis » français et aux en-nemis de chaque liberdé sa main fraternelle. Voyez mon ami, la France a donné la liberté au monde. . . . .